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Jornada  
de Salud
Del 12 al 23 
de agosto, la 
Secretaría Estatal 
de Salud llevará a 
cabo la Jornada 
Nacional de Salud 
Pública con el lema 
‘Ponte a mano con 
tu salud’.

Una víctima cuenta cómo abusó de ella Ramón Hernández Cordero

Huye director hotelero 
acusado de violación
Conocido como el 
‘Lobo’, escapó a su 
natal España en donde 
goza de plena libertad

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- 
Esta es una historia de abuso 
sexual que pone en evidencia la 
falta de filtros de contratación de 
personal de las grandes cadenas 
hoteleras españolas con opera-
ciones en los distintos destinos 
turísticos del Caribe Mexicano, 
al seleccionar a sus altos ejecu-
tivos enviados a sacar adelante 
sus negocios en la industria sin 
chimenea.

No sólo pruebas documenta-
les sino también testimonio de 
al menos tres víctimas, quienes 
sin temor a equivocarse señalan 
directamente al ciudadano espa-
ñol Ramón Hernández Cordero 
de acosarlas y violarlas con total 
impunidad, entre febrero de 2022 
y marzo de 2023.

El pasado viernes 2 de agosto, 
la Interpol en México activó la 
alerta migratoria y notificación 
roja de Ramón Hernández Cor-

dero, de nacionalidad española, 
quien cuenta con una orden 
de aprehensión librada por un 
Juez de Control con residencia 
en Playa del Carmen, Quintana 
Roo, por la probable responsa-
bilidad en la comisión del delito 
de violación, hechos que él dice 
desconocer.

“Es falsa la información 
relativa a que yo haya come-
tido algún delito de violación 
ante persona alguna (…) ya que 
jamás he realizado dichos actos, 
siendo que soy una persona de 
intachable reputación y siem-
pre me he guiado con ética y 
profesionalismo en todas mis 

actividades”, argumenta en su 
derecho de réplica ante este 
medio.

Sin embargo, los testimonios 
de las víctimas de entre 18 y 20 
años de edad, lo describen como 
el mandamás, quien gozaba del 
mote de “Lobo” porque le gustaba 
salir de caza por chicas que eran 

como “presas”, sin experiencia 
y jóvenes.

La primera de estas víctimas, 
cuyo nombre se reserva por 
obvias razones, cuenta a  su trá-
gica historia:

Mi primer empleo fue por 
recomendaciones en un hotel 
de cadena española, yo me des-
empeñé como hostess del restau-
rante; en un principio me habían 
comentado que había un jefe que 
iba llegar e iba a inspeccionar, 
yo lo conocí meses después, a 
inicios de febrero de 2022, me 
comentaba el gerente de área y 
compañeros que debo de respe-
tarlo y obedecer a lo que él pida 
y ordene. Realmente me intimida 
muchísimo, ya que era mi primer 
empleo. 

A mí me pasaron al lobby por 
mi apariencia, porque todos me 
decían que yo era muy bonita, las 
veces que yo empecé a verlo él se 
acercaba al Lobby y me acosaba; 
él me miraba mucho, de pies a 
cabeza, se empezó a acercar poco 
a poco a mí, me empezó a hablar 
y me sentía muy nerviosa, muy 
intimidada. Yo tenía miedo de 
hacer algo mal y poder perder 
mi trabajo. 

 zUna de las víctimas que acusan de violación al ejecutivo hotelero español Ramón Hernández 
Cordero (foto) contó su historia a Luces del Siglo.
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 zLos transportistas deberán 
estar acreditados

Reducen 
tarifas en 
aeropuerto 
de Tulum
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

TULUM, Q. ROO.- La Secretaría 
de Turismo de Quintana Roo 
dio a conocer que el pasado 7 de 
agosto, gracias a la gestión de 
la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa, y en colaboración con 
la administración del Aeropuerto 
Internacional de Tulum “Felipe 
Carrillo Puerto”, la Dirección 
General del Grupo Aeroportuario, 
Ferroviario y de Servicios Auxilia-
res Olmeca-Maya-Mexica (GAF-
SACOMM S.A. de C.V.) publicó en 
el Diario Oficial de la Federación 
las nuevas tarifas para el acceso 
esporádico a la zona federal des-
tinada a la transportación terres-
tre turística en la terminal aérea.

Estas tarifas se aplicarán a 
las empresas que proporcionen 
servicios precontratados, como 
agencias de viajes y empresas de 
tiempos compartidos, que ope-
ran en este destacado destino 
turístico.

Para poder ingresar a la zona 
federal y ofrecer sus servicios, 
las empresas de transportación 
turística deberán estar debida-
mente constituidas como socie-
dades mercantiles mexicanas, 
de acuerdo con la normativa 
vigente.

Las nuevas tarifas, que entra-
ron en vigor el 11 de agosto de 
2024 y tendrán una vigencia de 
ocho meses, son: 100 pesos para 
automóviles de transportación 
turística, 150 pesos para vagone-
tas, 200 pesos para microbuses y 
400 pesos para autobuses.

La medida busca asegurar 
que los turistas, nacionales e 
internacionales, confíen en que 
los proveedores de servicios de 
transporte están debidamente 
acreditados ante las autoridades 
aeroportuarias.

“Este ajuste tarifario es parte 
de los esfuerzos del gobierno de 
Quintana Roo para garantizar 
un servicio competitivo y de alta 
calidad en el aeropuerto, y el cual 
busca precios más accesibles y 
justos para los miles de turistas 
que arriban al Aeropuerto Inter-
nacional de Tulum”, se indicó en 
un comunicado.

INICIAN PROCESO 
EN SOLIDARIDAD
La presidenta municipal electa de 
Solidaridad, Estefanía Mercado, se 
reunió con la actual alcaldesa de esta 
demarcación, Lili Campos Miranda, para 
dar inicio formal al proceso de entrega-
recepción de la administración.

Dejará  
Congreso  
pendientes  
en DD.HH.
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Entre los 
pendientes que dejará la XVII 
Legislatura estatal, se enlistan 
poco más de 50 recomendacio-
nes de la Comisión de Derechos 
Humanos de Quintana Roo 
(Cdheqroo) sin cumplir por auto-
ridades de la Fiscalía General, la 
Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana, la de Salud y la de Educa-
ción, principalmente, algunas de 
ellas emitidas desde 2014.

La omisión de los legislado-
res de la Comisión de Derechos 
Humanos del Congreso del 
estado afecta a las víctimas de 
violaciones a sus derechos, al no 
poder acceder a la reparación 
del daño causado por abusos de 
autoridad, negativa al acceso a la 
justicia, falta o mala atención en 
hospitales y escuelas públicas, o 
hasta discriminación. 

La presidenta de la Cdheqroo, 
Omega Ponce Palomeque, dio a 
conocer que en los ocho meses al 
frente de ese organismo ha dado 
vista al Poder Legislativo de 23 casos 
en donde las autoridades se nega-
ron a recibir y acatar las recomen-
daciones, y ante la intervención de 
los diputados se cumplieron 19, en 
su mayoría con la reparación del 
daño o disculpas públicas. Las cua-
tro restantes están por resolverse 
en un par de semanas.

Sin embargo, advirtió que, en 
la Comisión de Derechos Huma-
nos del Congreso hay poco más 
de medio centenar de recomen-
daciones que se encuentran sin 

atención, y que lamentable-
mente, a tres semanas de con-
cluir el periodo legal de la XVII 
Legislatura, todo indica que pasa-
rán a formar parte del rezago, que 
los actuales legisladores hereda-
rán a los nuevos diputados.

A este rezago se le dará segui-
miento oportuno desde la Cdhe-
qroo, una vez instalada la XVIII 
Legislatura y la Comisión res-
pectiva al interior del Congreso 
estatal, para insistir en el llamado 
al cumplimiento de estas 50 reco-
mendaciones rezagadas, aseguró 
Ponce Palomeque.

 zLa XVII Legislatura heredará pendientes de Derechos Humanos.

Pet y cartón, basura frecuente en playas
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Las botellas de 
pet y envases de cartón son los 
residuos más frecuentes que el 
personal de la Dirección de Servi-
cios Públicos del Ayuntamiento 
de Benito Juárez recoge constan-
temente de las playas públicas 
de Cancún. 

José Antonio de la Torre 
Chambé, titular de esta Direc-
ción municipal, explicó que con 
motivo del periodo vacacional sí 

es evidente el incremento de la 
basura en las siete playas públi-
cas de Cancún, pero esta situa-
ción se presenta más durante la 
última semana de esta tempo-
rada alta de verano.

Dijo que por instrucciones de 
la alcaldesa Ana Paty Peralta de 
la Peña, todos los días revisan 
los accesos a Cancún, como lo 
es el bulevar Colosio, así como la 
Zona Hotelera y las playas públi-
cas, principalmente ahorita por 
época de vacaciones.

Detalló que, como Dirección 
de Servicios Públicos, única-
mente les corresponde la lim-
pieza de las playas públicas que 
es la recoja de basura, la pepena, 
la atención de los baños públi-
cos hablando de Playa El Niño, 
Las Perlas, Chac Mool, Delfines, 
Marlín y Corales. 

“Sí aumenta (la basura en 
las vacaciones), sobre todo en la 
última semana fue entre un 15 y 
20 por ciento, no ha aumentado 
tanto, pero sobre todo en fin de 

semana de viernes a domingo.
“Muchísimo pet y el tetra-

pak es lo que más encontramos, 
curiosamente las latas sí se las 
llevan, no nos las depositan en 
los botes de basura”.

Apuntó que la última 
semana del periodo sí incre-
menta la basura aproximada-
mente en un 25 por ciento, sobre 
todo por la visita de las personas 
locales que aprovechan su día 
de descanso para disfrutar de 
las playas.

 zEn las playas públicas de Cancún la basura que impera es pet 
y cartón.

Confirma el Trife triunfo de Claudia
La Sala Superior del Tribunal Federal Electoral determinó que el triunfo 
de Claudia Sheinbaum como presidenta de la República es legítimo, 
por lo que es infundada la petición de la oposición de nulidad.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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EN PLENO siglo XXI, cuando la humanidad ha sido testigo de avances tecnológicos 
que harían sonrojar al mismísimo Da Vinci, algunos españoles parecen anclados en 
una añeja nostalgia imperial. No es raro entonces que el Caribe mexicano, ese paraíso 
de palmeras y aguas turquesas, sea visto por algunos como la nueva Nueva España, 
donde no sólo se vacaciona sino también, al parecer, se revive una suerte de derecho de 
pernada disfrazado de “hospitalidad” hotelera. ¿Qué mejor lugar para desempolvar las 
viejas costumbres que aquellos vastos dominios tropicales donde la ley parece hacer la 
vista gorda?
ASÍ COMO Hernán Cortés se presentó ante Moctezuma con espejitos y palabras 
melosas, estos nuevos conquistadores llegan con contratos laborales y promesas 
de progreso. Pero a diferencia de las espadas y armaduras de antaño, ahora los 
instrumentos de dominio son cargos ejecutivos, pasaportes europeos y una 
impresionante red de complicidades. Uno de estos “nuevos señores feudales” es Ramón 
Hernández Cordero, cuyo apellido, tan castizo como cualquier hidalgo de la época, 
ahora resuena en las playas del Caribe no por sus logros empresariales, sino por las 
acusaciones de violación que penden sobre su nombre.
SEGÚN los testimonios de sus víctimas, Hernández Cordero, quien seguramente alguna 
vez citó en su carta de presentación su “intachable reputación”, tenía más en común 
con un “lobo” que con un gerente hotelero. La caza era su pasatiempo, y sus presas, 
jóvenes trabajadoras, vulnerables e inexpertas, que caían en sus garras no con la fuerza 
de la espada, sino bajo la amenaza del despido o el chantaje. La historia de una de estas 
jóvenes es particularmente escalofriante. En un relato que bien podría haber salido de 
los anales de la conquista, describe cómo su primer empleo en un hotel de una cadena 
española la llevó a un infierno de acoso y violación.
EN VEZ de venerar a la “amistad” el 13 de febrero, Hernández Cordero llevó a la chica 
a un bar, no para brindar, sino para consumar su abuso con total impunidad. Como 
en los días de la conquista, la fuerza bruta se impuso sobre la justicia. Pero aquí no hay 
caballos ni armaduras, sólo una aparente modernidad que oculta prácticas arcaicas. 
Las grandes cadenas hoteleras españolas, como las encomiendas de antaño, parecen 
hacerse de la vista gorda mientras sus “administradores” explotan los recursos humanos 
locales. La cuestión que queda es: ¿es esto una herencia cultural no reconocida, una 
especie de legado no escrito de la época colonial, o simplemente una manifestación 
contemporánea de la falta de escrúpulos?
EL PASADO 2 de agosto, la Interpol en México activó la alerta roja contra Ramón 
Hernández Cordero, que para entonces ya había volado a Madrid, lejos de las leyes 
mexicanas que ahora lo buscan. Ah, Madrid, ese refugio seguro para aquellos que 
buscan escapar de las consecuencias de sus actos en tierras lejanas. Es curioso cómo 
la historia se repite, pero ahora con aviones en lugar de galeones, y con hoteles de lujo 
en vez de fortines. Mientras tanto, la víctima, en su lucha por la justicia, se enfrenta a un 
sistema que parece más interesado en proteger inversiones extranjeras que en castigar a 
los abusadores.
¿CUÁNTAS más deberán caer en las garras del “Lobo” antes de que se imponga la 
justicia? ¿Cuántos españoles más cruzarán el océano creyendo que el derecho de 
pernada aún es válido en estas tierras? Lo cierto es que, como en los tiempos de la 
colonia, los verdaderos dueños del territorio siguen siendo los más vulnerables, aquellos 
que no tienen voz ni poder, aquellos a quienes los conquistadores modernos ven sólo 
como recursos a explotar. Y mientras eso no cambie, seguiremos siendo testigos de estas 
historias que, irónicamente, nos recuerdan que hay quienes siguen viviendo en el siglo 
XVI.

2 http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 
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ADOPTA BEZOS  
‘VIDA DE LUJO’
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Jeff Bezos 
fue captado disfrutando de unas 
vacaciones junto a su prometida 
Lauren Sanchez a bordo de un 
yate de 485 millones de dólares, 
con invitados como Leonardo 
DiCaprio y Katy Perry, siendo esta 
una de las pruebas del “nuevo 
estilo de vida millonario” que 
ha adoptado el magnate desde 
que se comprometió con la ex 
presentadora de televisión.

Medios como Page Six y 
New York Post dieron a conocer 
una serie de fotografías donde 
Bezos convive con las estrellas 
Katy Perry, Orlando Bloom, 
Leonardo DiCaprio y la modelo 
Vittoria Ceretti durante el fin de 
semana, una de las varias esca-
padas que ha tenido la pareja 
desde que trascendió su com-
promiso y que ha dejado ver al 
fundador de Amazon viviendo 
un estilo de vida de multimillo-
nario, alejado de la sencillez que 
lo caracterizaba.

De acuerdo con un reporte de 
Daily Mail, la vida del empresa-

rio se ha transformado por com-
pleto, debido a que antes de su 
relación con Lauren prefería vivir 
en un entorno más discreto, así 
como realizar tareas como el 
aseo del hogar y trasladarse en 
un auto alejado del lujo porque 
seguía en buen estado, situacio-
nes que ahora parecen ser cosa 
del pasado.

La pareja Bezos-Sanchez ha 
presumido su amor en ambien-
tes más lujosos, comparados 
con la relación que tuvo Jeff con 
MacKenzie Scott, pues ambos 
han estado presentes en even-
tos de élite, además de disfrutar 
vacaciones de manera frecuente 
a bordo de yates.

Los viajes de la pareja inclu-
yen vacaciones en la playa, hos-
pedaje en resorts de cinco estre-
llas, cenas en restaurantes de 
prestigio y vuelos en jet privado.

Además de las escapadas, Lau-
ren Sanchez ha presumido de la 
actualización de su guardarropa, 
posando los últimos meses con 
prendas de firmas de lujo, bolsos, 
como un Birkin de 105 mil dóla-
res, accesorios y joyería valuada 
en miles de dólares.

 zEl compromiso entre Lauren y Jeff Bezos se dio a conocer en 
mayo del año pasado.

AGRADECE BRUNO MARS  
LAS ‘FIESTAS’ EN MÉXICO 
SANDRA IVETTE ACEVEDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Bruno Mars 
agradeció a sus fans mexicanos 
la experiencia de haber estado 
presentes en los tres conciertos 
que ofreció en el reinaugurado 
estadio, antes Foro Sol, en la Ciu-
dad de México.

Con un video en el que apa-

rece con máscara de luchador 
dorada derrochando sus pasos 
de baile por algunos puntos de 
la capital, el intérprete de “Tre-
asure” captó la atención de sus 
seguidores en Instagram.

Durante el clip, Bruno inter-
preta un tema que escribió 
durante estos días, con el cual 
hace referencia al folclor mexi-
cano y a la fiesta de color que 

vivió durante su paso por el país.
“Gracias Ciudad de México 

por 3 hermosas fiestas. Pude 
vivir un sueño de infancia y ser 
luchador por un día. Estrenando 
mi movimiento ahora caracterís-
tico: El Oaxaca Shaka”

“Te quiero MUCHO México. 
Te  q u i e r o  M U U U U U C -
CHHHOOOOO!!!!! ¡¡¡Disfruta 
de este éxito de club hasta que 

regrese!! Atentamente, Tu Bru-
nito #ThisIsTheBesta!!!”, escribió 
en la descripción.

El video de baile del también 
ganador del Grammy se viralizó 
en la red social, donde sus fans 
le extendieron elogios en la caja 
de comentarios y hasta Lady 
Gaga apareció con un mensaje 
de emoji para expresar risas por 
el contenido.

 zBruno Mars agradeció a sus fans las ‘hermosas fiestas’ que tuvo en México, tras ofrecer tres conciertos en el reinaugurado estadio. 
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Principalmente por no tener al día la licencia de funcionamiento

Van más de 300 
clausuras en BJ
Fiscalización también 
acumula alrededor  
de 9 millones de 
pesos por multas

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Desde inicios 
de este año y hasta el momento, 
la Dirección de Fiscalización del 
municipio de Benito Juárez ha 
levantado alrededor de 7 mil 500 
actas de revisión de negocios y 
ha clausurado cerca de 390 esta-
blecimientos por diversos moti-
vos, principalmente la falta de 

licencias de funcionamiento 
actualizadas.

El director de Fiscalización, 
Gustavo Fernández Hernández, 
abundó que, del total de las actas 
de revisión, alrededor del 80 por 
ciento han cumplido con sus licen-
cias de funcionamiento, mientras 
que con el resto de los negocios 
revisados se les establecieron 
diversas sanciones, desde multas 
entre 5 y 2 mil 500 Unidades de 
Medida y Actualización (UMA), 
hasta la clausura de negocios en 
tanto se solucionan estos temas.

“La ley establece un mínimo 
y un máximo en multas que 
depende de la particularidad de 

cada establecimiento, se tiene 
que valorar una serie circunstan-
cias como condición económica, 
intencionalidad, gravedad, este 
tipo de circunstancias, y de ahí 
poder determinar cuál es la san-
ción que aplica para cada negocio 
en caso de algún tipo de incum-
plimiento. Al día de hoy, en lo que 
va de del año, hemos impuesto 
alrededor de 9 millones de pesos 
en multas”, expresó.

Dentro de los cerca de 600 
establecimientos sancionados, 
apuntó que también se tienen 
aquellos que no cumplen con el 
pago del derecho para el horario 
extraordinario de venta de bebi-

das alcohólicas y continúan con 
estas operaciones fuera del horario 
ordinario, que de lunes a sábado 
va hasta las 11:00 de la noche, y a 
las 05:00 de la tarde en domingo.

Apuntó que, en general, los 
negocios que cuentan con venta 
de alcohol suelen mantener los 
permisos extraordinarios todo el 
año, ya sea los de consumo en el 
lugar, como restaurantes y bares, 
o los de consumo en otro sitio, 
como expendios, supermercados 
y tiendas de autoservicio.

De hecho, indicó que incluso 
en la temporada vacacional de 
verano no suelen verse incre-
mentos en las solicitudes de este 

tipo, aunque sí más negocios bus-
can ampliar los horarios en sep-
tiembre para las fiestas patrias 
y durante el último mes del año 
para los festejos decembrinos.

Finalmente, sobre estaciona-
mientos, dio a conocer que se 

han realizado alrededor de 60 
visitas a estos predios y se han 
impuesto cerca de 300 mil pesos 
en multas para estos negocios, 
aunque ya no se han tenido casos 
de clausura como el de Plaza Las 
Américas.

 zLa Dirección de Fiscalización ha levantado alrededor de 7 mil 
500 actas de revisión de negocios.

 zEl CCE del Caribe otorga becas de licenciatura a hijos de policías de Cancún.

Dan 5 becas a hijos de policías para uni
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Por segundo 
año consecutivo, cinco hijos de 
elementos de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana y Tránsito 
del municipio de Benito Juárez 
recibieron una beca del cien por 
ciento para estudiar una licen-
ciatura en la Universidad La Salle 
de Cancún. 

Eduardo Martínez González, 
presidente del Consejo Coordina-
dor Empresarial (CCE) del Caribe, 
dijo que, con este proyecto, no 
sólo se reconoce la labor que lle-
van a cabo los elementos policia-
les, sino que demuestra el com-
promiso del sector empresarial 
con los jóvenes.

“Creemos firmemente que 
dar educación es la mejor herra-
mienta de superación, la educa-
ción abre puertas, crea oportuni-
dades y es el pilar sobre el cual 
se construye un futuro próspero 
y seguro.

“Es un honor por segundo año 
unir esfuerzos en sinergia con la 
Universidad La Salle para ofrecer 
este beneficio”. 

El valor de este programa es 
de aproximadamente 800 mil 
pesos por estudiante becado, es 
decir, casi 4 millones de pesos 
anuales por las cinco becas otor-
gadas y se cubre todo el costo de 
los años que dure la licenciatura.

Ana Paty Peralta de la Peña, 
alcaldesa de Benito Juárez, 

recordó que el año pasado se 
otorgaron cuatro becas para 
hijos de policías y uno para 
el Cuerpo de Bomberos, y en 
este 2024 se eligieron a hijos 
de cinco mujeres policías para 
que continúen con sus estudios 
universitarios.

“Ya hablar del cien por ciento 
es una inversión muy importante 
y eso habla del compromiso de la 
universidad. Los policías tienen 
una gran responsabilidad hacia 
nuestra comunidad, son los que 
salvaguardan la integridad física, 
los que trabajan todos los días 
para que haya seguridad en la 
ciudad”. 

El Capitán de Navío Carlos 
Ernesto D’amiano Sumuano, titu-

lar de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana y Tránsito, agregó que 
hay una serie de requisitos que 
deben cumplir los elementos 
para que sus hijos sean parte 
de este proyecto, como no tener 
un proceso en Asuntos Inter-
nos y que tengan una conducta 
intachable. 

La rectora de La Salle, Alicia 
Ruiz, agregó que sólo en el cam-
pus Cancún y en El Bajío aplica 
este esquema de becas, por lo 
que, si un estudiante quisiera 
un programa que no está dis-
ponible en la ciudad, pero sí en 
el otro plantel, se podría hacer 
la gestión, pero esto implicaría 
evidentemente un cambio de 
residencia a otro estado.

Confían  
sacar pronto 
iniciativas 
pendientes
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El secre-
tario general del Ayunta-
miento de Benito Juárez, 
Pablo Gutiérrez Fernán-
dez, declaró que, de cara al 
cambio de administración 
en octubre, se encuentran 
avanzando en los procesos 
de entrega-recepción, así 
como coordinando reuniones 
de Comisiones Unidas para 
avanzar en las iniciativas de 
Cabildo pendientes.

Gutiérrez Fernández 
espera que la mayoría, o 
incluso todas las iniciativas 
que siguen pendientes pue-
dan pasar por el Cabildo pre-
vio al fin de la actual admi-
nistración y eventualmente 
aprobarlas.

Entre esas iniciativas 
están las modificaciones al 
Reglamento de la Policía por 
el tema del alcoholímetro, el 
Reglamento de la Academia 
de Policía, la integración del 
Grupo de Búsqueda Inme-
diata, entre otras.

Por ello, explicó, se 
encuentran trabajando con 
los regidores a fin de coordi-
nar las reuniones de Comisio-
nes Unidas pertinentes para 
cada una de estas iniciativas 
e ir avanzando con el pro-
ceso legislativo de cada una 
y, si bien no puede asegu-
rar que todas las iniciativas 
lleguen a concretarse, pues 
depende en su mayor parte 
de los regidores, sí se buscará 
dejar los menores pendientes 
posibles.

“Estamos coordinando 
estas sesiones de Comisiones 
Unidas para que se puedan 
sacar todos los temas que 
están, quizá en el trabajo de 
análisis y de valoración por 
parte de los regidores.

“No son muchos dictáme-
nes que están pendientes, 
entonces sí, no tengo duda 
de que va a dar el tiempo 
para que puedan salir todos 
los temas que están pendien-
tes”, expresó.

Asimismo, indicó que 
están avanzando en el pro-
ceso de entrega-recepción 
del Ayuntamiento, que debe 
estar listo para realizarse el 
próximo 30 de septiembre, 
junto con la toma de pro-
testa de la nueva adminis-
tración que iniciará el 1 de 
octubre.

Sobre la manifestación 
hecha por colectivos de 
madres buscadoras en días 
pasados por la actuación 
de elementos de seguridad, 
indicó que se tuvo diálogo 
con las manifestantes a quie-
nes se les aseguró que inicia-
rán el proceso de revisión 
con la Dirección de Asuntos 
Internos sobre el caso y los 
elementos denunciados.

“Vamos a analizar el 
actuar de nuestros elemen-
tos que fueron un acompaña-
miento a una diligencia, fue 
un tema entre particulares 
y eso se les dejó claro a las 
manifestantes ese mismo 
sábado que estuvimos en 
pláticas con ellas en el punto 
de bloqueo.
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Prepara el 
IMCA más  
actividades
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Con el próximo 
inicio del ciclo escolar 2024-2025, 
el Instituto Municipal Contra las 
Adicciones (IMCA) prepara un 
ciclo de actividades y conver-
satorios que llevarán a jóvenes 
de secundaria, media superior 
y superior, así como un nuevo 
programa para niños y niñas en 
primaria alta.

Al respecto, el director del 
IMCA, Alberto Ortuño Báez, 
explicó que no sólo están organi-
zando el calendario de las visitas 
que hacen a las escuelas junto 
con las otras actividades que lle-
van a cabo, como las jornadas de 
“‘Cancún Nos Une” o “Juntos por 
la Paz”, sino que están armando 
el programa para niños entre 4° 
y 6° de primaria con el apoyo de 
una compañera pedagoga.

Indicó que para este ciclo 
escolar se espera mantener el 
ritmo de trabajo que se tuvo 
durante el pasado ciclo, de alrede-
dor de tres escuelas a la semana, 
si bien recordó que, en ocasio-
nes, dependiendo del número 
de alumnos de cada escuela, se 
requieren de dos días para cubrir 
toda su matrícula.

Recordó que, adicionalmente 
a estas acciones, se tienen las 
actividades en conjunto con 
otras dependencias, como la que 
se llevó a cabo en el Bachilleres 
Cancún Plantel 4, junto con el Ins-
tituto Municipal de la Juventud 
este 12 de agosto, en el marco del 
Día Internacional de la Juventud.

Además, apuntó que el IMCA 
se encuentra ya dando uso a las 
tres unidades de atención que 
les fueron entregadas en julio, 
las cuales les permite brindar 
un servicio más personal a las 
personas que así lo requieran, 
sobre todo en casos donde, por lo 
delicado del tema, no se sientan 
cómodos hablándolo en espacios 
más públicos.

“(Con las unidades) hacemos 
traslados cuando la gente nos 
solicita la ayuda, por ejemplo, de 
un internamiento, los recogemos. 
Tuvimos el caso de una abuelita 
que tenía dos nietos en adicción 
que cuidaba a ella misma sus nie-
tos y le era imposible moverse al 
Instituto, entonces nosotros lo 
que hicimos es acercarnos a su 
casa para poderlos atender ahí, 
poderles brindar el servicio.

“Es para eso que tenemos las 
unidades, para tener una mayor 
cercanía con la ciudadanía”, 
expresó.

 zEl IMCA cuenta con tres 
unidades móviles de atención.
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Inicia semestre con novedades
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con la aper-
tura de dos nuevas ingenierías y 
el Programa de Inclusión Educa-
tiva para Personas con Discapa-
cidad Intelectual, la Universidad 
del Caribe (Unicaribe) arrancó el 
semestre de otoño 2024. 

Para este nuevo semestre, la 
Unicaribe cuenta con alrededor 
de 4 mil estudiantes, de los cuales 
poco más de 900 son de nuevo 
ingreso; 34 provienen de otras uni-
versidades de México y el mundo.

Además, 24 de sus estu-
diantes cursarán un semestre 
en otras instituciones del país 

y del extranjero, y por primera 
vez contará con siete estudian-
tes con discapacidad intelectual, 
aunado a que en este semestre 
se ponen en marcha las ingenie-
rías en Inteligencia Artificial y en 
Industrias Alimentarias.

Marisol Vanegas Pérez, rec-
tora de la Unicaribe, comentó 
que, con el Programa de Inclu-
sión Educativa para Personas con 
Discapacidad Intelectual, son la 
primera institución de educa-
ción pública de la Península —y 
de muchas otras entidades— 
que inicia un proyecto de estas 
características.

Explicó que en Cancún y en 

muchas ciudades no existía la 
posibilidad de que un estudiante 
con discapacidad intelectual ter-
minara sus estudios regulares 
de secundaria, preparatoria y 
continuara la vida universitaria.   

“Y no vamos a esperar que 
esto suceda porque ya provoca-
mos el cambio. Esperamos den-
tro de unos años, todos quienes 
lleguen con nosotros, tengan 
sus certificados de preparatoria 
y eso es parte del gran cambio 
que queremos provocar. Estamos 
convencidos de que tenemos 
que hacer algo contundente en 
la educación de estudiantes con 
discapacidad intelectual”.

Celebra  
a juventud
En el marco del Día 
Internacional de la 
Juventud, la alcaldesa 
Ana Paty Peralta 
encabezó la feria de 
regreso a clases en el 
Colegio de Bachilleres 
Cancún Plantel 4, 
organizada por el 
Instituto Municipal de 
la Juventud.

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

 zLa Unicaribe inició el semestre 
de otoño 2024.
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Construirá  
IP 128  
parques  
industriales
MOISÉS RAMÍREZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Los desa-
rrolladores inmobiliarios inver-
tirán entre 6.2 mil millones y 
8.2 mil millones de dólares en 
construir 128 parques industria-
les en 15 estados del país entre 
2024 y 2030, revela un estudio 
de la Asociación Mexicana de 
Parques Industriales Privados 
(AMPIP).

El “Programa para el desa-
rrollo de parques industria-
les 2024-2030” expone que lo 
anterior deriva de un sondeo 
realizado en junio pasado entre 
los asociados de la AMPIP, por lo 
que no se descarta que puedan 
incorporarse más proyectos.

El documento detalla que, 
del total de proyectos, 72 están 
en diferentes etapas de cons-
trucción que van desde la cero, 
cuando el desarrollador tiene 
el terreno a su nombre, hasta 
la tres, cuando está a punto de 
abrir.

Claudia Esteves Cano, direc-
tora general de la AMPIP, consi-
deró muy factible la realización 
de los 128 parques, pues va en 

línea con el apoyo que ofreció 
en campaña a la próxima presi-
denta del México, Claudia Shein-
baum, al exponer su Estrategia 
Nacional de Relocalización.

Para el éxito de esos pro-
yectos se requiere un apoyo 
del gobierno federal en abasto 
seguro de energía, desregula-
ción administrativa y promo-
ción, añadió.

“Cuando supimos de la pro-
puesta de la hoy presidenta 
electa, le dijimos que ya traía-
mos 72 parques seguros y que 
tenemos otros planeados en 
los próximos años, que en total 
suman 128 y ella nos dijo ‘mag-

nifico’, que nos iba apoyar.
“A partir de eso nos hemos 

reunido con varios miembros 
de su equipo porque ellos están 
partiendo de la base de hacer 
realidad la propuesta de Shein-
baum”, refirió Esteves en entre-
vista sobre el tema.

Los 128 parques incorporarán 
21 millones de metros cuadra-
dos al inventario de espacio 
industrial, que es de 80 millones 
de metros cuadrados.

Esteves destacó además 
que las empresas que se insta-
larán en esos nuevos espacios 
generan entre 313 mil y 418 mil 
empleos.

Martes 13 de Agosto de 2024 ❚ NACIONAL   5

DÓNDE ESTARÁN
Actualmente hay 72 parques industriales en 15 entidades  
con diferentes etapas de construcción.
ENTIDADES DONDE SE CONSTRUYEN PARQUES
(Parques industriales)

Fuente: AMPIP

21 
Nuevo León

9
Coahuila

4 CDMX 1 Oaxaca2 Edomex

2 Guanajuato

2 Jalisco

1 Sinaloa

7
Chihuahua

1 
Sonora

15 
Baja 
California

2 Querétaro

2 Veracruz

2 Tamaulipas

1 Hidalgo

AMLO pide investigar a fondo

Desconocía 
gobierno 
protección 
para ‘Mayo’
Un comandante de  
la Fiscalía de Sinaloa 
era jefe de seguridad 
de Zambada

MARTHA MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras ase-
gurar que el gobierno federal 
desconocía que Ismael “Mayo” 
Zambada contaba con protec-
ción oficial, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador consideró 
que está “muy mal” y que debe 
investigarse la colusión entre el 
agente de la Fiscalía de Sinaloa 
y el narcotraficante.

En conferencia desde Palacio 
Nacional, a pregunta expresa, 
el mandatario federal dijo des-
conocer que existía protección 
oficial a Zambada y urgió a 
que se encuentre al agente de 
Sinaloa.

— ¿Sabía su gobierno, presi-
dente, que un comandante de la 
Fiscalía de Sinaloa era escolta o le 
daba seguridad a Ismael “Mayo” 
Zambada?

“No, no sabíamos”.

— ¿Y qué opina de esta 
colusión?

“Muy mal, primero hay que 
procurar encontrarlo (al agente) 
porque estaba desaparecido, 
son dos. Esto es lo primero y 
ojalá se encuentre con vida, eso 
es lo primero, y luego hacer la 
investigación.

“¿Cuándo entró a trabajar a la 
Procuraduría de Sinaloa?, ¿desde 
cuándo está ahí?, ¿quién lo condi-
cionó? Toda la investigación que 
se requiere”.

José Rosario Heras López era 
comandante de la Policía de Inves-
tigación de la Fiscalía General de 
Sinaloa, pero también era el encar-
gado de la seguridad del “Mayo” 
Zambada. Ahora está desaparecido.

“Se encuentra como policía en 
activo, asignado en esa zona (El 
Salado)”, aceptó Jorge Contreras, 
Comisario de la Policía de Investi-
gación, en entrevista con Agencia 
Reforma

El comandante Heras está 
asignado a la sindicatura de El 
Salado desde hace más de una 
década. Ese territorio es en donde 
el “Mayo” fundó su fortaleza y se 
escondió por más de 50 años. El 
25 de julio Zambada García fue 

detenido en Estados Unidos. 
López Obrador también fue 

cuestionado sobre qué tan creí-
ble es la versión del embajador 
de Estados Unidos en México, 
Ken Salazar, en el sentido de 
que en la captura de Zambada 
y Joaquín Guzmán López (hijo 
del “Chapo” Guzmán) no se 
habrían empleado recursos 
estadounidenses.

“No se tiene todavía toda la 
información y con esto pues tam-
bién hay otras agencias, el FBI 
y otras. Entonces, sí se ha dado 
a conocer y vamos a decir que 
es oficial: la Fiscalía de Estados 
Unidos ha hablado de que tenían 
comunicación con Guzmán 
López, que estaban hablando, 
no dicen qué agencia, pero que 
tenían comunicación y que de 
repente estaban esperando a 
Guzmán López y de sorpresa 
llega acompañado del señor 
Zambada. Entonces, vamos a 
esperarnos”, mencionó. 

Asimismo, el presidente fue 
cuestionado sobre la tardanza del 
gobierno de Estados Unidos para 
entregar información a México, a 
lo que respondió que, a pesar de 
la buena relación con el gobierno 

de Joe Biden, hay muchos intere-
ses en esa administración.

“Son intereses, es un gobierno 
independiente, soberano, tiene 
varias instituciones, tiene agen-
cias y son pues cuidadosos, bus-
can mantener su estrategia. Ellos 
durante mucho tiempo han man-
tenido esa estrategia de buscar 
involucrar a gobiernos de otros 
países para mantenerlos débiles 
y someterlos.

“No es el presidente Trump, 
no es el presidente Biden, es el 
modus operandi de la política 
estadounidense desde hace más 
de 200 años, desde la Doctrina 
Monroe”, expresó.

El mandatario mexicano cues-
tionó la estrategia de las auto-
ridades estadounidenses para 
enfrentar al narcotráfico con la 
captura de capos de la droga.

“¿Por qué piensan que, 
teniendo a un narcotraficante 
famoso, a dos o a 10 van a resolver 
su problema de la distribución de 
las drogas y del fentanilo? Y lo 
más lamentable, que van a poder 
resolver el problema de la pér-
dida de vidas de 100 mil jóvenes. 
¿Que no es eso simulación? Por-
que eso no es ir al fondo”, agregó.

 zEl ‘Mayo’ Zambada tenía como jefe de seguridad a un comandante 
de la Policía de Investigación de la Fiscalía General de Sinaloa.

Indaga SRE tráfico 
de alcohol a Kuwait
ROLANDO HERRERA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Órgano 
Interno de Control en el Ramo 
Relaciones Exteriores investiga 
a Rosa Elva García Franco, ter-
cera secretaria de la Embajada 
de México en Kuwait, por pre-
suntamente traficar y vender 
alcohol en forma ilegal.

Este caso fue destapado 
públicamente por Leopoldo 
Michel Díaz, el destituido 
cónsul adscrito al Consulado 
General en Shanghái, quien 
durante un pleito sostenido 
con el cónsul general Miguel 
Ángel Isidro, lo amenazó con 
romperle la madre y lo acusó 
de haber solapado la venta ile-
gal de alcohol cuando estuvo 
al frente de la Embajada en 
Kuwait.

De acuerdo con distintos 
documentos, entre ellos una 
queja del Ministerio de Asun-
tos Exteriores de Kuwait, García 
Franco, aprovechando su inmu-
nidad diplomática, presunta-
mente introducía alcohol a ese 
país, donde está prohibido.

En un oficio fechado el 13 de 
noviembre de 2023, el Ministe-
rio kuwaití informó a la Emba-
jada de México de un incidente 
registrado el 28 de octubre de 
ese mismo año, luego de que 
García Franco arribara al aero-
puerto en un vuelo de Azerbai-
yán Airlines e intentara cruzar 
la aduana sin ser revisada.

“(Sin embargo) cuando pasó 
por los Rayos X, el dispositivo 
avisó de que algo raro se veía 
en su equipaje, dos objetos 
extraños, como dos botellas 
de alcohol.

“La pasajera antes mencio-
nada fue detenida y el agente 
aduanal junto a la seguridad 
del aeropuerto, le pidieron 
que subiera las maletas otra 
vez para identificar lo que 
motivó la amonestación, pero 
la Sra. Rosa Elva García Franco 
rechazó la solicitud del agente 
de la aduana por ser portadora 
de identificación diplomática y 
contar con inmunidad e indicó 
al empleado de aduanas com-

petente que no tenía derecho 
a inspeccionarla”, indica.

Ante la negativa, el personal 
de aduanas solicitó la presen-
cia de personal de protocolo 
del Ministerio de Asuntos 
Exteriores quien le pidió que 
cumpliera con la petición de 
los agentes aduanales, pero la 
funcionaria mexicana volvió 
a negarse.

“La señora diplomática vol-
vió a negarse e incluso levantó 
la voz y gritó a los funcionarios 
de aduanas y del Ministerio de 
Asuntos Exteriores. También 
los persiguió y los filmó con su 
teléfono hasta que llegaron a la 
zona de aduanas. La ley prohíbe 
filmar en la zona de aduanas”, 
señala.

Debido a que los empleados 
kuwaitíes no cedieron, García 
Franco solicitó ir al baño y 
pese a la oposición del perso-
nal aduanal se llevó su equi-
paje, dentro de los sanitarios, 
de acuerdo con el escrito, se 
escuchó algo “similar al ruido 
de cristales al romperse”.

“La mujer declaró que el 
funcionario de aduanas entró 
detrás de ella, apagó las luces 
y abrió la puerta del cuarto de 
baño. Las autoridades subraya-
ron que todo era mentira y que 
nunca había ocurrido”.

Al salir, finalmente la diplo-
mática aceptó que sus maletas 
fueran revisadas, pero el perso-
nal del aeropuerto no encon-
tró ninguna botella, por lo que 
acudió al baño y encontró una 
vacía, y al revisar el bolso de 
mano de la funcionaria encon-
traron la otra botella, también 
sin su contenido.

“Adjunto foto de las dos 
botellas de bebidas alcohólicas. 
Los especialistas me informa-
ron que, según la legislación 
aduanera, no es posible impor-
tar los logotipos de las empre-
sas de bebidas alcohólicas”, dice 
el reporte.

Además de esta queja, el OIC 
recibió en enero pasado una 
denuncia en la que se acusa a 
la funcionaria de tráfico y venta 
de alcohol por lo que abrió el 
expediente 2024/SRE/DE19.

 zLa SRE investiga a diplomática mexicana por traficar alcohol 
a Kuwait.

La oposición está menguada: AMLO
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador descalificó la manifes-
tación contra la mayoría califi-
cada de Morena y sus aliados, al 
asegurar que la oposición está 
aferrada, pero muy menguada.

En su conferencia mañanera, 
minimizó la convocatoria de 
una veintena de organizaciones 
civiles de la “Marea Rosa”, que 
acudieron a la sede del Instituto 
Nacional Electoral (INE) para exi-
gir que se frene la mayoría de la 
4T con la distribución de dipu-
taciones por la vía proporcional.

El mandatario acusó que los 
opositores pretenden engañar 
a la ciudadanía, pero ni siquiera 
tienen claras sus peticiones y 
se necesita de expertos para 
entenderlas.

“Ayer hubo una manifesta-
ción, ya con poca presencia, pero 
todavía siguen mintiéndole a la 
gente, estaba viendo algunos 

asistentes a la manifestación y 
no tenían ni siquiera claro por 
qué se manifestaban, por toda 
la manipulación que han llevado 
a cabo.

“Y luego a ver si ponemos aquí 
sus peticiones, para que nos ayu-
den abogados constitucionalis-
tas, necesitamos expertos para 
interpretar, de veras, porque no 
es fácil entenderlos, qué es lo que 
quieren”, dijo el presidente. 

Reiteró que la Constitución es 
clara en cómo asignar cargos por 
la vía plurinominal en el Legis-
lativo, pero los que argumentan 
una sobrerrepresentación no 
aceptan el cambio de mentali-
dad y la consciencia del pueblo.

“Siempre he dicho que no se 
puede poner vino viejo en bote-
llas viejas, entiendan, ya cam-
bió la mentalidad del pueblo, se 
llama revolución de las concien-
cias, pero siguen aferrados a lo 
mismo”, lanzó. 

Argumentó que en las eleccio-
nes pasadas la gente respaldó las 
reformas que propuso, entre ellas 

al Poder Judicial, pues Morena y 
sus aliados del Partido Verde y PT 
obtuvieron mayoría calificada en 
el Congreso. 

Señaló que con eso se hizo 
realidad la democracia en México 
porque antes se menospreciaba 
al pueblo. Al mismo tiempo, se 
dio una “sacudida” que deberá ser 
internalizada poco a poco.

“Eso es lo que no quieren acep-
tar, pero qué orgullo vivir en un 
país con un pueblo empoderado 
que hizo realidad la democra-
cia, porque no había, en estricto 
sentido, era una oligarquía con 
fachada de democracia, pero no 
había un gobierno del pueblo ni 
para el pueblo, era un comité al 
servicio de una minoría rapaz.

“Pero no sólo no les impor-
taba, humillaban al pueblo, 
por eso esas actitudes clasistas 
racistas, fue una buena sacu-
dida y va a llevar tiempo que 
se internalice el mensaje, la 
lección de la elección, pero se 
va avanzando, ya ayer, ya muy 
menguada la manifestación de 

los conservadores”, añadió. 
El domingo, los opositores se 

manifestaron afuera de las insta-
laciones del INE para exigir a los 
consejeros frenar una “salvaje” 
sobrerrepresentación de la 4T.

El expresidente del Insti-
tuto, Leonardo Valdés, leyó el 
documento de 13 puntos que 
entregaron al organismo, que el 
próximo 23 de agosto realizará 
la distribución de diputaciones 
por la vía proporcional.

Si el INE aplica la norma como 
lo hizo en 2021, a la coalición 
Morena, PT y Partido Verde le 
tocarían 364 de los 500 diputa-
dos, cuando necesitan 334 para 
reformas constitucionales.

Los inconformes, entre quie-
nes estaba la excandidata presi-
dencial de la oposición, Xóchitl 
Gálvez, demandaron que la 
distribución de curules sea por 
coaliciones no por partidos, pues 
el espíritu de la Constitución 
es que ninguna fuerza política 
tenga mayoría calificada en San 
Lázaro.

Califican como ‘farsa’ 
la reelección de Alito
MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Exdirigen-
tes del PRI que han impugnado 
el proceso de reelección de Ale-
jandro Moreno afirmaron que el 
ejercicio es una farsa.

Dulce María Sauri, Pedro Joa-
quín Coldwell y Enrique Ochoa 
deploraron que el Tribunal Elec-
toral federal haya sido permisivo 
ante “el atraco” que, acusaron, 
supone ratificar a “Alito” en el 
cargo.

“Este domingo se ha consu-
mado la farsa”, coincidieron en 
un documento.

“Esta reelección es producto 
de una Asamblea Nacional ilegal, 
a partir de una reforma ilegal de 
los Estatutos y de un proceso de 
elección ilegal, con la que Alejan-
dro Moreno pretende reelegirse 
y secuestrar el partido histórico 
de México”.

Desde la perspectiva de los 
exdirigentes, la Asamblea Nacio-
nal del 7 de julio tiene múltiples 
ilegalidades, puesto que el regla-
mento para su organización no 
fue aprobado por el Consejo 
Político Nacional (CPN), como lo 
establecen los Estatutos en su 
artículo 83. 

Hicieron notar que no hubo 
información oportuna de los 
cambios estatutarios que se iban 
a votar ni acceso amplio a las 
mesas de discusión para los dele-

gados interesados en participar.
De hecho, solamente 100 

personas fueron acreditadas 
en cada una de las mesas que 

discutían las reformas.
Los exdirigentes señalaron 

que, por primera vez en la histo-
ria del PRI, el dirigente se reelige 
“a puerta cerrada, sin propuestas, 
ni debate, ni proyecto de futuro 
y donde la militancia ha estado 
ausente. El PRI es un partido 
secuestrado por la ambición 
personal de Alejandro Moreno, 
alejado del buen desarrollo ins-
titucional del partido”.

SIN LEGITIMIDAD
El senador priista electo Manlio 
Fabio Beltrones advirtió que la 
reelección de Alejandro Moreno 
al frente del PRI carecerá de legi-
timidad, porque no tendrá visos 
de legalidad.

“Primero, no tiene la legalidad, 
y al no tener la legalidad no se 
podrá tener la legitimidad”, res-
pondió a pregunta expresa.

El exdirigente del PRI consi-
deró una imprudencia llevar a 
cabo la elección del presidente 
del partido, dado que hay un par 
de impugnaciones que aguardan 
resolución.

“Alejandro Moreno todavía 
no puede cantar victoria, en 
este momento hay más priistas 
afuera del PRI que dentro del PRI”, 
señaló Beltrones.

En su opinión, fue un acto de 
imprudencia del Consejo Polí-
tico la reelección con estatutos 
no validados por el Instituto 
Nacional Electoral.

 zExdirigentes del PRI tacharon 
de ‘farsa’ la reelección de 
Alejandro Moreno.
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Equipos adelantarán partidos de jornadas dobles

Regresa Liga MX 
con los eliminados 
de la Leagues Cup
Quedan seis  
clubes activos  
en el torneo  
contra la MLS

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Liga MX 
confirmó el regreso de la activi-
dad tras la eliminación de algu-
nos equipos mexicanos en la 
Leagues Cup. Puebla, Monterrey, 
Tijuana, Santos, Atlético San Luis 
y Querétaro serán los primeros 
en retomar los partidos en el Tor-
neo Apertura 2024. A diferencia 
de la temporada pasada, donde 
los clubes debieron pasar todo el 
mes sin organizar juegos.

El primer partido será el 

próximo viernes 16 de agosto, 
entre Puebla y Rayados, que 
corresponde a la Jornada 16. 
Mientras que el domingo 18 de 
ese mes, se realizarán los encuen-
tros de Xolos ante Santos y la 
visita de los gallos a los potosinos, 
el primero es de la Fecha 8 y el 
segundo de la Jornada 13.

“Esta medida sólo aplica para 
partidos de jornadas dobles, lo 
que permite liberar el calenda-
rio, evitando la saturación del 
mismo, y que los clubes elimi-
nados puedan mantener el ritmo 
de competencia”, apuntó la Liga 
MX en un comunicado.

Puebla, Xolos, Monterrey, Que-
rétaro y San Luis fueron elimi-
nados en la Fase de Grupos de 
la Leagues Cup, que concluyó el 
pasado 6 de agosto. Mientras que 

Santos cayó en la siguiente ronda 
en penales contra Cincinnati, el 
pasado viernes 9 de este mes.

En la edición 2023, los equi-
pos de la Liga MX eliminados del 
torneo contra la MLS no podían 
organizar partidos hasta que 
finalizara toda la competencia, 
después de las quejas de los 
directivos, se cambió esta regla 
para que no hubiera un periodo 
largo de inactividad.

Otros clubes que podrían 
regresar a la actividad son Chi-
vas, Atlas, Necaxa, León, Juárez 
y Pachuca.

La Leagues Cup comenzó el 
lunes su actividad en los Octa-
vos de Final, con seis equipos 
que aún están en competencia: 
Pumas, Toluca, Cruz Azul, Mazat-
lán Tigres y América.  zLos equipos pidieron a la Liga MX retomar la actividad para no perder el ritmo de competencia.

Recomienda Sulaimán 
ir con calma a Verde
PEDRO ROMÁN /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO .-Mauricio 
Sulaimán, presidente del Con-
sejo Mundial de Boxeo aconsejó 
a Marco Verde, plata en París 
2024, que se tome con calma un 
posible salto al box profesional. 
El directivo del CMB dijo que 
muchas veces pasa que a los 
medallistas se les apresura el 
proceso.

“Le veo muchas facultades a 
Marco para el boxeo profesional, 
si él decide subir al profesional, 
que entienda que inicia un nuevo 

capítulo de su vida, al ser meda-
llista llega con los ojos del mundo 
arriba de él y eso puede generar 
mucha presión”, declaró en entre-
vista para ESPN.

Verde fue plata en el box de 71 
kilogramos de los Juegos Olímpi-
cos de París 2024, disputando la 
primera Final olímpica para el 
pugilismo mexicano en 40 años.

“A los medallistas, normal-
mente los apresuran demasiado. 
Les empiezan a pagar muy bien 
desde el principio y les exigen 
y no hacen el ciclo natural de 
un boxeador, que es ir peleando 

con rivales del mismo nivel, ir cre-
ciendo y agarrando experiencia 
poco a poco”, explicó Sulaimán.

El presidente del CMB advirtió 
de los peligros que llegan con el 
reconocimiento y la exposición 
tras subir al podio.

“Otro riesgo es que con la 
fama le van a llegar muchas ten-
taciones, la fama y el glamour 
es muy peligroso para los seres 
humanos. Marco debe mantener 
los pies en la tierra. Yo siento que 
tiene una familia unida, sólida y 
eso le va a ayudar mucho. Mi con-
sejo sería que si se va a brincar al 

profesional, que no se precipite 
en nada”, comentó.

Antes de Marco, el último 
boxeador medallista fue Misael 
Rodríguez, broncen en Río 2016, 
quien tiene un récord profesional 
de 14-0, pero no pelea desde 2023.

“Llega un momento en que 
va a ser una súper estrella, ya lo 
es. Cuando regrese a México, él 
(Verde) y los demás medallistas 
van a entrar en un gran furor, 
dónde la fama va a surgir, y con 
eso llegarán oportunidades y 
también muchas tentaciones, y 
complicaciones” advirtió.

 zEl presidente del Consejo Mundial de Boxeo le recomendó al medallista seguir un proceso antes de ser profesional.

Valora Trey Lance 
debut con Cowboys
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-El quarterback 
Trey Lance tuvo sus primeros lan-
zamientos con los Cowboys en 
la derrota ante los Rams, de la 
pretemporada. A pesar del resul-
tado, el ex jugador de los 49ers 
valoró la oportunidad e incluso 
se llevó el elogio del entrenador 
Mike McCarthy, quien espera que 
el mariscal de campo pueda com-
petir con el titular Dak Prescott.

“Fue bueno estar de regreso 
ahí afuera. Me divertí”, dijo Lance, 
quien lanzó 25 pases completos 
en 41 intentos, con 188 yardas por 
aire, además, la tercera selección 
global del Draft 2021, movió las 
piernas para hacer 44 yardas por 
tierra.

“Pusimos algunas 10 u 11 juga-
das, está mal que no las hayamos 

finalizado. Tengo que mejorar en 
esa área, en la zona roja”, analizó 
el mariscal de campo. El jugador 
estuvo en San Francisco dos tem-
poradas, donde no pudo conso-
lidarse, en 2023 fue traspasado 
a Dallas.

Los Cowboys tienen a Dak 
Prescott como titular en su roster, 
sin embargo, el equipo intenta 
mejorar la competencia interna 
con el veterano Cooper Rush y la 
llegada de Lance.

“Me gustó el comando (de 
Lance en el juego)”, dijo el entre-
nador Mike McCarthy a ESPN. 
“Traté de aprovechar cada situa-
ción en la estábamos. Quiero 
verlo dirigir la ofensiva a un alto 
nivel. Necesitamos trabajar tanto 
tiempo como podamos. Trey está 
haciendo buen progreso. Es un 
gran atleta, pero hay mucho tra-
bajo por hacer”, añadió el ‘coach’.

 zLance llegó a Dallas en 2023 luego de pasar dos temporadas en 
San Francisco.

Helmut Marko evalúa  
fichaje de Sainz a Williams
SINELI SANTOS /   
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El asesor 
de Red Bull, Helmut Marko ana-
lizó el fichaje de Carlos Sainz 
con Williams para 2025. Tras 
pasar por Toro Rosso, Renault, 
McLaren y Ferrari, el español se 
convirtió en uno de los más bus-
cados, porque será sustituido por 
Lewis Hamilton en el equipo de 
Maranello.

“Es comprensible que Carlos 
Sainz haya decidido ir a Williams, 
porque ¿cuáles serían las alterna-
tivas? Audi no será una opción 
para el próximo año, si miras sus 
resultados actuales. En Alpine 
no sabe si ya tendrá un motor 
Mercedes el próximo año o solo 
en 2026. Yo diría que esta fue 
la mejor solución para él en su 
situación”, dijo Helmut Marko, 
asesor de Red Bull y quien estuvo 

a cargo del desarrollo de Carlos 
en Toro Rosso, en su columna 
Speedweek.

Aunque Sainz Jr. le ha seguido 
le paso a su compañero Charles 
Leclerc e incluso lo ha superado 
en algunas ocasiones, es difícil 
predecir qué futuro le espera en 
una escudería que se encuen-
tra en los últimos lugares de la 
clasificación.

“Por supuesto, es una deci-
sión trágica que experimente 
su mejor temporada en Ferrari 
y luego no consiga un asiento 
en un equipo superior, pero algo 
tiene que suceder en Williams. 
Allí también tiene un motor 
fuerte. Y supuestamente tiene 
una cláusula en su contrato 
que le permite irse si hay una 
oferta de un equipo signifi-
cativamente mejor colocado”, 
señaló Marko.

 zEl asesor de Red Bull 
consideró que el español tomó 
una decisión ‘trágica’ al irse a 
esa escudería.

Pica la ‘araña’
El Atlético de Madrid confirmó el fichaje del delantero Julián 
Álvarez. El argentino de 24 años dejó al Manchester City y firmó con 
los ‘colchoneros’ hasta el 2030.
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z Su abuelo, Giuseppe Rossi, 
creó un movimiento pictórico 
muy importante.

z Estudió diseño textil y en los 
años 70 creó un moderno  
sistema para estampar cuero.

z A finales de esta década  
presentó en París obteniendo 
pedidos para firmas como 
Pierre Cardin.

z A los 30 años debutó en  
el Salón del Pret-à-porter  
de París y en 1972 inauguró  
su primera boutique en  
Saint-Tropez.

z En 1980 se casa con Eva 
Duringer, Miss Austria y pri-
mera finalista de Miss Universo, 
con quien tuvo tres hijos.

z En 1984, presenta en Milán los 
primeros jeans desgastados 
con arena. Luego desarrolló 
líneas también para caballero 
y para niños.

z Se le considera un defensor  
de la moda italiana por estar 
sus diseños basados en el 
ADN de la nación.

z En el 2002 abrió sus tiendas-
café en Florencia y Milán.

z Falleció el 12 de abril de 2024.

Conócelo
Roberto Cavalli nació en Florencia en 1940, en una familia  
aristocrática y dedicada al arte. Esta es su historia:

z Los holanes dotan de  
sensualidad y elegancia  
los diseños de temporada.

z Una propuesta seductora, libre y fresca, ideal para la mujer actual.

Un aire fresco y renovador para tener  
un verano relajado y bello junto al mar… 

de eso habla esta colección”.

Fausto Puglisi, diseñador de Roberto Cavalli

Fernando Toledo

Es uno de los grandes del diseño 
del país de la bota y se convirtió, 
por derecho propio, en el ma-
go de los prints, ya sea de ani-
males salvajes, flores o plumas, 
porque ha sabido dotar a todas 
sus creaciones de un aire muy 
femenino y sensual… muy al es-
tilo italiano.

Se trata de Roberto Cavalli, 
recién desaparecido, pero cu-
ya casa de moda sigue dando 
de qué hablar con sus diseños 
volátiles y floridos, que desafían 
los tiempos.

Desde túnicas inspiradas en 
las diosas romanas hasta ves-
tidos con cortes asimétricos y 
holanes viven en su colección 
de verano, que es ideal para 
celebrar las vacaciones en cual-
quier destino chic del planeta. De 
Corfú a Cerdeña y de Mónaco al 
Caribe Mexicano.

La modelo brasileña Raquel 
Zimmermann es la imagen de 
esta colección que aboga por un 
espíritu de libertad en cada uno 
de sus looks, bajo el nombre de 
“Paradise Collection”.

Con su melena rizada, cap-
tada por el fotógrafo Robin Ga-
liegue, Zimmermann, famosa por 
sus llamativas poses, muestra 
prendas con prints orgánicos, 
sobre todo con plumas, cortes 
asimétricos y muchos detalles 
de hechura artesanal.

“Buscamos un aire de liber-
tad, pero también de coquete-
ría y sensualidad en cada una de 
las piezas de esta colección. Veo 
a una hermosa mujer tomando 
un coctel al atardecer en Capri”, 
afirma el sucesor de Cavalli, el 
también italiano Fausto Puglisi.

Como complementos, las 
célebres bolsas en piel de la casa, 
en donde destaca la “roar bag”, 
que muestra dos leopardos en 
la parte superior y una vistosa 
cadena dorada, y que muchas 
famosas poseen en su clóset.

Los lentes son grandes, 
con formas geométricas, aros 
de pasta y adornos en dorado, 
siguiendo con el estilo barroco 
que domina las colecciones de 
esta casa de moda.

Un estilo moderno, sensual, 
a la italiana e ideal para mu-
chas latinas que aman ver-
se siempre bien, pero sin 
comprometer la como-
didad y la libertad en 
todos los sentidos.

La casa de Roberto Cavalli propone vestidos ligeros  
y mucho movimiento con sensuales estampados

MARTES 13 / AGOSTO / 2024
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Será2025 
año

AsegurAn que este cálido tono predominArá 
en el mundo durAnte el próximo Año

REFORMA / STAFF

Ya desde la mitad del 2024 se 
intensifica la curiosidad por des-
cubrir las tendencias que domi-
narán la industria de la moda y 
el diseño en 2025. 

Diseñadores y entusiastas 
por igual saben que, a partir del 
segundo semestre, las figuras del 
diseño revelan el Color del Año, 
para inspirar a las mentes crea-
tivas en los próximos 12 meses.

En México, la primera en 
hacerlo es trendo.mx, la agen-
cia mexicana de tendencias, y su 
pronóstico es un color lleno de 
vida y versatilidad.

“Naranja Dulce” es un tono vi-
brante y excéntrico. Este color sa-
turado evoca emociones intensas, 
que van desde la energía hasta la 
ansiedad, diferenciándose clara-
mente de otros matices similares.

De acuerdo con Gustavo 
Prado, director de trendo.mx, el 
2025 será un año de muchas di-
ficultades económicas.

“Frente al aumento de los 
precios, los consumidores se 
verán obligados a buscar alter-
nativas más económicas a los 

productos que habitualmente 
adquieren. Este fenómeno pro-
vocará un cambio en las actitu-
des hacia las necesidades reales, 
impactando directamente en las 
decisiones de compra. 

“De manera coincidente, mu-
chas marcas y servicios asocia-
dos a éste color representan op-
ciones más económicas en com-
paración con otras alternativas 
del mercado”, aseguró.

¿Por qué  
‘NaraNja Dulce’?
Su simbolismo abarca una mul-
tiplicidad de significados cultu-
rales e históricos. Desde los años 
50, este tono se eligió en todo el 
mundo para las señales de emer-
gencia en carreteras, caminos y 
letreros. Se escogió porque, al 
ser el contrario del azul del cielo, 
siempre resalta.

Capta la atención, aunque 
no de manera tan intensa como 
el rojo. Es fácilmente reconocible, 
pero no mantiene el interés por 
mucho tiempo. 

Alerta y sugiere precaución, 
a la vez que se desvanece rápida-
mente, normalizando el estado 
de excepción y reemplazándolo 
con una alarma sutil. Es el color 
ideal para transmitir un mensaje 
sin opacar su contenido.

En la historia de México, el 
naranja ha sido un símbolo de 
modernidad y progreso. Evoca 
la efervescencia de finales de la 
década de 1960, un periodo en el 
que el País atrajo la atención de 
todo el mundo. 

Con el mismo espíritu de 
apertura y renovación que ca-

racterizó a los Juegos Olímpicos 
de 1968, se inauguró el metro de 
la Ciudad de México. Desde su 
diseño hasta sus estaciones, todo 
el sistema reflejaba una apuesta 
optimista por el futuro, motivo 
por el cual los vagones fueron 
pintados en esta gama.

La identidad gráfica del 
Mundial de Futbol de 1970, las 
emblemáticas obras arquitec-
tónicas de Luis Barragán, Ricar-
do Legorreta Vilchis y Mathias 
Goeritz, los primeros logotipos 
de Televisa y Aeroméxico, así co-
mo el vestido con el que fue co-
ronada la primera Miss Universo 
mexicana, Lupita Jones, compar-
tieron este distintivo. 

Este tono ha sido un repre-
sentante constante de México en 
la escena internacional, proyec-
tando una imagen de innovación 
y vanguardia.

Para nombrar este color tan 
arraigado en el País, la agencia 
mexicana de tendencias revisitó 
la historia musical para rescatar 
una de las piezas más memora-

bles del acervo de la canción in-
fantil: “Naranja Dulce”. Así, este 
particular tono será la tendencia 
el próximo año, continuando su 
legado como representante de la 
identidad y modernidad del País.

DomiNaNte
Los tonos de naranja han domi-
nado las colecciones de moda 
para el 2025 de marcas como 
Loewe, Bottega Veneta, Acne 
Studios, Y-Project y Helmut Lang, 
presentando piezas impactantes 
tanto para hombres como para 
mujeres, que han capturado las 
miradas en las semanas de la mo-
da de París, Milán y Nueva York.

Además, talentos emergen-
tes como Maamour, Ahluwalia, 
3.Paradis, 032C y Children of the 
Discordance han incorporado es-
te tono en sus propuestas.

Marcas de renombre como 
Jacquemus, Balenciaga, Miu Miu, 
Versace y Marc Jacobs han lan-
zado accesorios y diseñadores 
como JW Anderson y la it-brand 
española Nude Project han inter-
pretado literalmente este color 
con bolsos estampados o en for-
ma del cítrico.

La marca nacional Tiempos 
se destaca como pionera en la 
integración de esta paleta en sus 
proyectos, y todo indica que esto 
es sólo el comienzo; la perspec-
tiva para el próximo año apunta 
hacia un armario saturado de es-
ta tonalidad. 

Esta tendencia refleja la con-
tinuación del “dopamine dres-
sing” que hemos observado en 
los últimos años, donde los co-
lores vivos juegan un papel clave 
en la expresión personal. 

Desde hace 10 años es la agencia de investigación de tendencias y 
estudios de mercado con mayor alcance en México. En lo público, 
dicen, inspiran, pero en la práctica viven de ahondar en los temas 
de la cultura mexicana para empresas.

Acerca de trendo.mx
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